



Foto de familia a las puertas del Palacio de Congresos de autoridades y responsables de Univesia, junto al Rey Felipe VI. :: FOTOS: MANUEL LAYA

El Rey cree que la Universidad necesita apoyos «para desarrollar su papel pionero»

Felipe VI presidió la ceremonia de inauguración del IV Encuentro Internacional de Rectores

EVA CAÑAS
Word Comunicación



Más de 700 rectores de 26 países y 400 asistentes de diferentes entidades educativas del mundo analizan el futuro de la Universidad

SALAMANCA. El Rey Felipe VI fue el encargado de cerrar la ceremonia de inauguración del IV Encuentro Internacional de Rectores Univesia, que se desarrolla en Salamanca hasta este martes. Sobre este foro, resaltó que se trata de un encuentro universitario que es de una potencia y una trascendencia «difíciles de igualar en el mundo», que bajo su punto de vista es lo que representa Univesia y su red de cooperación universitaria iberoamericana.

Además, el Rey aseguró que gracias a este encuentro, de más de 700 rectores de todo el mundo, ha convertido a Salamanca en el más referente internacional para la reflexión y el debate sobre el futuro de la educación superior, «en la capital mundial de la universidad». Felipe VI también señaló que desde la puesta en marcha de la Universidad de Salamanca, en el siglo XIII, no ha dejado de realizar grandes aportacio-

nes al pensamiento y al conocimiento universales». El monarca cree que se trata de una institución clásica e innovadora, «que ha llegado al siglo XXI en la vanguardia científica y académica internacional».

Después de recordar ediciones anteriores de Univesia, que tuvieron lugar en Sevilla, Guadalajara (México) y Río de Janeiro, Felipe VI insistió en que desde la última edición, en 2014, «nuestras sociedades han seguido evolucionando y experimentando transformaciones». En este sentido, considera que las respuestas a fenómenos complejos «requieren un nuevo impulso creativo, una apuesta renovada en favor de la educación, y de la educación superior». Sobre Univesia, la calificó como una iniciativa única y un excelente ejemplo de colaboración «entre empresas y universidades para fomentar el emprendimiento y el empleo».

Por otra parte, reclamó la colaboración de todos, más en concreto, de empresas, gobiernos, instituciones, organismos internacionales y de la sociedad civil, «es imprescindible para impulsar la educación como base del desarrollo sostenible, el progreso y la cohesión social».

Antes de concluir su intervención, Felipe VI aseguró que la Universidad es una institución que tiene la capacidad de elevar la vista hacia horizontes más amplios, «que hace posible que las reformas se formulen a tiempo, maduren y se consoliden». Y con apoyos, el Rey remarcó que puede seguir desarrollando un papel pionero en la docencia, en la in-



Felipe VI, junto a Marcelo Rebelo de Sousa, presidente de Portugal.

vestigación y en la traslación del conocimiento a la sociedad».

Entre los retos de futuro que se tratarán en este foro está el de la digitalización, que según Felipe VI «obliga a reorientar la visión de la educación superior y a diseñarla de acuerdo con un entorno que se transforma de manera acelerada». Porque precisaba que se necesitan nuevas ideas que permitan ofrecer soluciones sólidas para el presente y el futuro: «Es indispensable recuperar y fomentar los valores humanistas que siempre han caracterizado a la Universidad». Felipe VI tiene claro que Univesia es sinónimo de universalidad, «y en un mundo globalizado es más importante que nunca abrir las fronteras del conocimiento, compartir experiencias y poner en común valores tan irrenunciables como los que promueve la Universidad».

Y dirigiéndose a los asis- ➤

«Es indispensable recuperar y fomentar los valores humanistas de la Universidad»

«Las respuestas a fenómenos complejos requieren de un impulso creativo»



▶ tentes, el Rey reflexionó junto a ellos diciendo que tienen en sus manos la responsabilidad de contribuir a liderar el futuro, «sabiendo percibir y anticipar las demandas de la sociedad para ofrecer propuestas adecuadas, creando espacios abiertos y atractivos a los que los ciudadanos puedan sumarse y formar parte de ellos».

Por su parte, el presidente de la República de Portugal, Marcelo Rebelo de Sousa, quiso resaltar al inicio de su intervención no su faceta como político sino como profesor, «porque mi papel de presidente tiene un tiempo determinado, pero ser profesor, lo es para toda la vida». El máximo responsable del país luso reconoció que no hay una Universidad «sin valores», y desde su experiencia como profesor, considera que en esta institución hay que respetar a las personas con creatividad, «cuya formación es esencial, en la verdad, la justicia, la equidad, la solidaridad, porque no hay valores sin educación integral, completa, que comienza en el inicio de la vida y hasta el final». Rebelo de Sousa apeló a la idea de que la Universidad no es una pieza sola, «pertenece a un sistema educativo, integrado en una sociedad, y por eso no hay una educación sin fuerza social», y que es necesario trabajar por la integración, «porque una Universidad cerrada es una Universidad sin propiedad». El presidente luso añadió que una Universidad debe de estar abierta a los problemas económicos, sociales y culturales, «así como a una economía 4.0, porque debe de ser una Universidad 4.0». En este mismo acto intervinieron el presidente de la Junta, Juan Vicente Herrera; presidenta de Universia y de Banco Santander, Ana Botín, el secretario de la OCDE, Ángel Gurría, y el rector de la Universidad de Buenos Aires, Albergó Barbieri.

«La educación será clave para construir sociedades más inclusivas y prósperas»

Ana Botín Presidenta de Universia

:: E. C. / WORD

SALAMANCA. La presidenta de Universia y de Banco Santander comenzó su intervención elogiando a la Universidad de Salamanca en su VIII Centenario, «pionera en algunos de los valores que hoy, 800 años más tarde, siguen definiéndonos».

Y de cara a los retos de la Universidad de forma global, Botín insistió en que la educación no sólo es esencial para resolver los retos tecnológicos y económicos a los que nos enfrentamos las próximas décadas, «sino que será clave para po-

der construir sociedades más inclusivas, prósperas y resilientes».

Por otra parte, Ana Botín subrayó que en la educación superior, «aunque la relación entre profesor y estudiante tiene sus propias peculiaridades, también está cada vez más intermediada por la tecnología, situando al estudiante en el centro de nuestra actividad».

Otro de los mensajes que lanzó la presidenta de Universia y de Banco Santander fue de la necesidad de ver a la Universidad como parte de la respuesta para formar ciudadanos



Ana Botín, en su intervención.

globales, «evitando las visiones localistas y endogámicas, que nos alejan de la cooperación internacional». En este sentido, Botín matizó que todo esto no puede ser a costa de descuidar los sectores menos favorecidos de nuestras sociedades. «Debemos fomentar una educación superior abierta, y asegurarnos que sea una educación que promueve valores universales, la tolerancia y la inclusión social», sentenció.

Y antes de concluir lanzó una pregunta: «¿A qué Universidad aspira la sociedad de la era digital?», que bajo su punto de vista una de las funciones de la educación universitaria debe ser enseñar a aprender, «es decir, ofrecer las herramientas que permitan al estudiante de hoy desarrollar las nuevas habilidades y competencias que necesite en el futuro». Y ante la celebración de Universia, «me gustaría sugerir que se considere que el sistema universitario aspire a generar excelencia».

«Las Universidades tienen que asumir el liderazgo al frente de la sociedad»

Juan Vicente Herrera Pte. Castilla y León

:: E. C. / WORD

SALAMANCA. El presidente de la Junta de Castilla y León, Juan Vicente Herrera, abrió el turno de intervenciones en la ceremonia de inauguración del IV Encuentro Internacional de Rectores Universia. En su discurso, recordó que la educación escolar de la Comunidad se sitúa como la mejor de España en términos de calidad y equidad según los informes PISA de la OCDE, «y que cada vez se esfuerza más para vincular su formación profesional

a las necesidades de la sociedad y de la empresa».

En relación a los retos de futuro, Herrera consideró que hay que aprovechar todas las oportunidades de colaboración que tienen los másteres «y ofrecer sólidos estudios de doctorado a otros países que así lo precisen». Además, confirmó que es fundamental participar en proyectos de investigación compartidos, «que se beneficien de la distinta especialización de centros situados en otros países».



Juan Vicente Herrera. :: LAYA

El presidente de la Comunidad también advirtió que ante un presente y un futuro sometidos a cambios profundos como veloces, «las Universidades deben asumir más que nunca el liderazgo y el compromiso que les corresponde al frente de la sociedad, evolucionando para buscar y ofrecer las respuestas que exigen los nuevos tiempos, retos y problemas».

Y puso algunos ejemplos, como el de la evolución demográfica, «tan dispar en Iberoamérica y Europa», o el reto de alcanzar un desarrollo cada vez más humano, inclusivo y sostenible. «El de disponer de medios más avanzados para generar y transmitir el conocimiento, y para gestionar las propias Universidades», añadió a la lista de retos que argumentó ayer Herrera. Para este responsable, el sistema universitario debe de ser «esa académica palanca a la que se refería Unamuno».



Los asistentes disfrutaron de una proyección previa a las intervenciones de la ceremonia de inauguración, donde en este caso estaba reflejada la capital salmantina. :: LAYA

Los retos de Castilla y León

Los rectores de la Comunidad ven Universia apuntan a la digitalización y la globalización como grandes retos

:: ICAL

SALAMANCA. Los rectores de las universidades de Castilla y León elogiaron la iniciativa del Banco Santander de reunir a rectores de todo el mundo, en este caso en Salamanca, en el marco de Universia 2018 y estimaron que esta cita es «una oportunidad» para el impulso de las instituciones académicas. Además, todos coincidieron a la hora de apuntar a la digitalización y a la globalización como los dos desafíos principales a los que tiene que hacer frente la Universidad actual.

El anfitrión del encuentro y rector de la Universidad de Salamanca, Ricardo Rivero, afirmó que la cita «está demostrando que Salamanca tiene capacidad para ser lo que siempre ha sido y seguirá siendo: la universidad de referencia en el Espacio Euroiberoamericano de Educación Superior». Esto supone, a su vez, una «gran oportunidad» para Castilla y León porque «la agenda de las universidades para los próximos años saldrá de aquí».

Asimismo, Rivero aseguró que tanto Castilla y León en general como Salamanca en particular son «tierra de saber, de generación de ideas y propuestas» y, en ese sentido, destacó que «además de historia, hay futuro por delante para seguir generando conocimiento, resultados investigadores y excelente formación» en la región.

Por su parte, el recién elegido rector de la Universidad de Valladolid, Antonio Largo, consideró también que el IV Encuentro de Rectores Universitarios supone «una magnífica pro-



La conferencia de la tarde, presidida por el rector de la USAL. :: LAYA

yección a Iberoamérica en particular y al mundo en general» para las universidades de Castilla y León, porque en la cita «están representadas universidades de todos los continentes». «Tenemos que aprove-

char el potencial que tenemos de proyección al mundo iberoamericano», continuó Largo, para quien el IV Encuentro Internacional de Rectores Universarios, es una «buena vía para establecer una relación

fructífera desde este lado del Atlántico al otro».

El rector de la Universidad de Burgos (UBU), Manuel Pérez, consideró que la celebración de Universia en Salamanca supone «una ocasión excelente» y «una oportunidad» para, más allá del debate generado, poder «fijar nuevas vías de colaboración». En este sentido reclamó una mayor participación de la Universidad en las políticas generales de la Comunidad y del país, algo que estimó que se consigue con foros como este. En relación a los retos, la digitalización es uno de los más relevantes y aún es «una novedad en cierta medida» a pesar de que se lleva trabajando en la materia desde hace años.

Por su parte, el rector de la Universidad de León (ULE), Juan Francisco García Marín, confió en obtener buenos resultados de los encuentros de estos días donde hay «buenos ponentes», y estimó que los retos del sistema universitario «siguen siendo los mismos» aunque «evolucionan lo que hay que transmitir». A juicio de García Marín, desde la Universidad hay que seguir trabajando en la formación de «buenos profesionales» al tiempo que también en la adaptación a las nuevas tecnologías porque «la Universidad tiene que ir por delante de la propia sociedad».

Hoy se celebrará la segunda y última de las jornadas de Universia, donde cobrará protagonismo las conclusiones de este Encuentro de Rectores que se plasmarán en la que se denominará 'Declaración de Salamanca'. En la ceremonia de clausura intervendrá el presidente del Gobierno, Mariano Rajoy.

LAS FRASES

Ángel Gurría Secretario de la OCDE
«Las universidades son las fábricas de habilidades y competencias y hay que conectarlo con las empresas»



Alberto Barbieri Rector Universidad de Buenos Aires
«Es necesario el acercamiento de la Universidad con el contexto social, económico y productivo»

